

PRESENTACIÓN

***E**n la nueva etapa de las relaciones internacionales que vivimos, el triunfo del libre comercio marca uno de los mayores retos en la construcción del nuevo orden mundial. De la erradicación del proteccionismo depende en gran medida la recuperación de la economía internacional y la superación de la rivalidad comercial que tomó el lugar de la rivalidad ideológica al término de la guerra fría.*

En un mundo globalizado, con rezagos tan graves como la existencia de 1 000 millones de seres humanos en condiciones de pobreza extrema y con demandas tan urgentes como la inclusión de la nueva agenda para el desarrollo en las prioridades de las Naciones Unidas, el proteccionismo es un obstáculo para la cooperación y el desarrollo.

Para combatir la pobreza, abatir el narcotráfico y detener las masivas migraciones internacionales, es indispensable una nueva etapa de estabilidad y crecimiento mundial sostenido que brinde empleos y acorte la brecha entre el norte desarrollado y el sur en desarrollo.

En dirección de este objetivo, la política exterior mexicana a través de su estrategia de diversificación está participando activamente en todos los foros y organismos internacionales donde se deciden los derroteros del cambio mundial, promoviendo nuevas formas de entendimiento político, colaboración multilateral, cooperación económica y salidas negociadas a los conflictos.

México ha demostrado con hechos, que la pertenencia geográfica a una determinada región, no es contradictoria con la participación en otros mercados internacionales.

Concomitante a su participación en la zona de América del Norte, nuestro país consolida una creciente presencia en América Latina, Europa y la Cuenca del Pacífico. Dan cuenta de ello el TLC con Chile, el que próximamente concluirá con Venezuela y Colombia, el Acuerdo Marco de Tercera Generación firmado con la Comunidad Europea y el ingreso a los principales organismos de la Cuenca del Pacífico.

El número de la Revista Mexicana de Política Exterior que el lector tiene en sus manos, aborda en esta ocasión diferentes temas relacionados con la diversificación de nuestra política exterior. En el primero de ellos, el embajador José Juan de Olloqui presenta un interesante ensayo en el cual analiza las relaciones entre las regiones que forman el triángulo más dinámico del actual escenario mundial: América del Norte, Europa y la Cuenca del Pacífico.

África sigue siendo una incógnita en la transición de fin de siglo aun en la era de la globalización, sobre todo por el desconocimiento de su realidad y de sus potencialidades. Por ello, resulta oportuno el ensayo que presenta el embajador Jesús Cabrera Muñoz Ledo sobre las perspectivas de Egipto en Europa y México.

Frente a los procesos de integración regional que avanzan en el mundo, incluimos la presentación de la situación actual de la Comunidad del Caribe y sus perspectivas hacia el año 2000 que el primer ministro de Jamaica, Percival Patterson, realizó en su visita al IMRED.

Una de las expresiones de nuestra política exterior que más prestigio han dado a México en el mundo es, sin lugar a dudas, su tradición de asilo diplomático; el tema es abordado por la maestra Cecilia Imaz, en un momento en que se presentan las mayores migraciones de la humanidad y en el que los conflictos militares y políticos dan al tema una renovada importancia.

Ante la nueva realidad mundial, uno de los retos que enfrenta la comunidad de naciones es la reestructuración del sistema de las Naciones Unidas. Al respecto, Mauricio Chávez Medina escribe sobre el futuro de los organismos especializados. Por su

parte, Eduardo Ávila Pastrana dedica su ensayo al análisis de las relaciones de México con Eslovenia, nuevo país y uno de los 28 con los cuales hemos establecido relaciones diplomáticas durante el presente gobierno. Cierra este bloque un trabajo de Rafael Pérez Hernández en el cual se abordan las alternativas de América Latina en el nuevo orden mundial en gestación.

En el presente número incluimos el artículo del doctor Gérard Pierre Charles sobre Toussaint Louverture, precursor de la independencia haitiana, dada la difícil situación que vive este país y por el interés que representa para México al ser parte de su frontera caribeña; debido a ello, pensamos, que es importante ahondar en su conocimiento.

En la sección Pasajes de la diplomacia mexicana, la maestra Patricia Galeana presenta el capítulo "México: botín codiciado (1861-1863)." La Cronología de México y el mundo incluye acontecimientos nacionales e internacionales relevantes, que se presentaron en el semestre julio-diciembre de 1993.

Por considerarlos documentos de interés para nuestros lectores, en la ya tradicional sección de Discursos y documentos reproducimos la "Declaración de la Ciudad de México," adoptada por el II Coloquio Internacional de Alcaldes Defensores de los Niños, las conclusiones de la III Conferencia Iberoamericana, el Consenso de Cozumel sobre Política Social, el Comunicado Conjunto México-Jamaica y la Cumbre del Grupo de los Tres, los Jefes de Gobierno de la Comunidad del Caribe y Suriname.

Complementan este número de la Revista Mexicana de Política Exterior, las novedades bibliográficas en cuestiones internacionales.